

Estado32
com.mx

Editoriales
de la Prensa Local
11 de enero del 2022



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Las generaciones del Covid-19

LA BUAZ, A LA ESPERA...

La Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) se prepara para el regreso a clases. Sin embargo, corresponderá al Comité Covid y al Consejo Universitario tomar la decisión si el regreso es presencial o si las clases permanecen de manera virtual. Poco más de 42 mil estudiantes se alistan para cualquier decisión que se tome. De igual manera, cerca de 3 mil profesores se preparan. Todos a la espera de instrucciones.

Sin duda, la humanidad vive tiempos complicados ante la pandemia que vino a cambiar el rumbo de la historia. A las nuevas generaciones se les conoce ya, como -las generaciones del Covid-, no sólo porque han tenido que formarse de manera virtual, muchos de ellos, no han podido acudir a las prácticas tan necesarias para adquirir experiencia. La propia Benemérita Universidad lo sabe.

La BUAZ en tiempos de Covid.

En el papel, la BUAZ comenzará clases el 31 de enero en términos generales. Sin embargo, todo va a depender de lo que diga el Comité Covid y el Consejo Universitario. Es altamente probable que, por tercer año consecutivo las clases inicien de manera virtual. En este momento de la cuarta ola de la pandemia, la incertidumbre ronda en la Alma Mater. La BUAZ en tiempos de pandemia.

LA OTRA PARTE DEL COVID

Y mientras las autoridades de las escuelas intentan frenar los contagios de Covid, suspendiendo las clases o analizando la posibilidad de seguir tomándolas en casa (como la BUAZ), vemos a algunos antros, bares y centros comerciales con concentraciones que pueden poner en riesgo a los jóvenes y las personas.

Sin embargo, es imposible que estos lugares cierren sus puertas porque sería el fin para ellos. Vamos, si algo nos ha dejado la pandemia del Covid es ser más responsables, a aplicar los protocolos de salud e higiene, aunque en ocasiones, pareciera que se nos olvida como sociedad o como empresas e instituciones. Respetemos los protocolos.

Aunque es muy complicado, de lo que se trata, es que, todos asumamos el rol que nos corresponde y que no perdamos de vista que la pandemia continúa entre nosotros y que, es muy probable que ya no desaparezca. La misma ciencia no ha encontrado una respuesta, ni al origen del mortal virus en cualquiera de sus variantes ni a la vacuna que te cure de ahora y para siempre. Son tiempos desconcertantes.

42 MIL ESTUDIANTES... ESPERAN

De acuerdo a los sondeos que se han hecho, con todo lo implica la movilidad, la realidad, es que, los estudiantes ya quieren regresar a las aulas, por lo menos, para tener la comunicación natural, las relaciones sociales tan necesarias. Desde luego, una vez que se conozca la decisión tendrá que sujetarse a los protocolos que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha instituido. No será un regreso fácil.

Así las cosas, en la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas y las generaciones del Covid analizan y se preparan para el comienzo de clases en el ciclo escolar 2021-2022. Sin embargo, el semáforo epidemiológico de la Secretaría de Salud Federal (SSF) irá marcando la pauta. Urge a los estudiantes reencontrarse.

No hay que olvidar, que la Secretaría de Educación en Zacatecas (Seduzac) determinó, por lo menos, en las dos próximas semanas seguir con las clases de manera virtual. La BUAZ, seguramente, pronto se pronunciará al respecto. Son tiempos desconcertantes para las generaciones del Covid, que les urge regresar a las aulas, pero también practicar los conocimientos. Estaremos atentos.

HASTA MAÑANA.

033206

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Revocación de mandato

MODIFICACIONES.- La Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó modificaciones a la Cartera Institucional de Proyectos con el objetivo de actualizar e implementar sistemas para atender las necesidades de la organización de la Revocación de Mandato del Presidente de la República.

TIEMPOS.- Se destacó que la organización de una Revocación de Mandato "significa hacer lo que el INE sabe hacer, pero con tiempos inéditos".

PLAZO.- Para la Revocación de Mandato solamente se le da a esta institución un plazo de apenas tres meses, y ahora va a ser menor todavía por las distintas resoluciones y decisiones que se han ido modulando para la realización de un ejercicio inédito en el país.

DECISIONES.- Por ello, se consideró como "natural" que se tengan que tomar decisiones más allá de la planeación original, "como se dice coloquialmente en muchas ocasiones a mata caballo, y esto no es un producto de una mala planeación, es producto del diseño de una nueva figura que sigue como si fuera una elección pero que es distinta en muchos sentidos; para empezar, en los tiempos en los que se tiene que organizar".

INCERTIDUMBRE.- Si bien aún hay incertidumbre sobre la realización de la Revocación de Mandato, porque falta que se pronuncie la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre el fondo de la definición de los recursos con que contará el INE, se trabaja para ir cumpliendo con la estrategia del plan y calendario con los recursos con los que cuenta el Instituto.

TRABAJO.- En este marco de incertidumbre en el que se está trabajando todavía, se desencadenan y fondean actividades que necesitan ya llevarse a cabo, y se puso como ejemplo la instalación de los 32 consejos locales el pasado 3 de enero y de los 300 consejos distritales para el próximo 10 de enero.

CORTOS.- Se trabaja en un momento inédito con plazos extremadamente cortos para accionar todo lo que se requiere de acuerdo con la norma aprobada por el Legislativo, y seguramente en próximas sesiones se volverán a abordar algunos de los proyectos aprobados.

CERTEZA.- Conforme se vaya dando certeza a cómo vamos a operar, seguramente algunos de estos proyectos van a necesitar inyección de nuevos recursos o bien cancelación de algunas actividades; pero por lo pronto, con el horizonte temporal que tenemos, es importante que este órgano colegiado que es el que está facultado para ello, abra los proyectos y fondee por lo menos con los recursos que previsiblemente se van a utilizar en los próximos días y para que no retrasemos todo lo que estamos obligados a hacer en relación al ejercicio de Revocación de Mandato.

PROYECTOS.- En la sesión, la Junta General Ejecutiva aprobó modificaciones a proyectos específicos como la campaña anual intensa de actualización del Padrón Electoral; la emisión de la Lista Nominal de Electores con Fotografía para la Revocación de Mandato; la contratación de la plantilla de personal que apoyará en las actividades de verificación de las firmas de apoyo ciudadano que respaldan el ejercicio, presentadas en formatos físicos, de manera que se pueda cumplir con los plazos señalados en la ley, así como la operación de las Mesas de Control para verificar la autenticidad de los registros de las firmas de la ciudadanía enviados a través de la Aplicación Móvil y dar garantías de audiencia a las y los promoventes.



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Ricardo Monreal fortalece liderazgo nacional

Sin duda alguna, aún metido a fondo en su batalla por la democratización de su partido Morena y cada día más adentrado en el adelantado proceso de sucesión del 2024, al Senador RICARDO MONREAL le preocupa de sobremanera el rumbo que la violencia toma sobre Zacatecas, e igualmente el alcalde SAÚL MONREAL, considera que la dosis de violencia sobre Fresnillo, Zacatecas Capital y otros focos ardientes, es excesiva en demasía y con reafirmación de fraternidad y en familia, que siempre han mostrado integración y solidaridad internas, ambos reiteran el absoluto respaldo al hermano Gobernador DAVID MONREAL.

Sin dejar de voltear al acontecer del estado, RICARDO MONREAL insiste en atajar la erosión que a diario sufre el Partido Movimiento de Regeneración Nacional, MORENA. No niega la cruz de su parroquia, reafirma su lealtad al Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, pero es el aspirante presidencial morenista que se mueve con entera libertad y total autonomía del poder presidencial y de las torpezas direccionales y estratégicas de la Presidencia del Partido, por ello su batalla lo distingue de los también precandidato CLAUDIA SHEINBAUM y MARCELO EBRARD y avanza mejor conquistando reconocimiento y convencimiento de la militancia, aliados y la gente.

El ex gobernador zacatecano está decidido a construir la democracia en su partido a través del diálogo y la conciliación, no con escisiones, ni confrontación y radicalismo. El político líder morenista en el Senado de la República, advierte que los cambios que han de producirse desde la Cuarta Transformación, responden a una ciudadanía que con madurez reclama salidas racionales a los conflictos y divisiones internas, a fin de rechazar las versiones que apuntan a una fractura en Morena y poder cruzar el umbral levantado con la sinrazón de los odios y rencores.

El fin de semana anterior, además de las terribles imágenes que se instalaron sobre la Plaza de Armas de Zacatecas, resaltó la formidable cobertura informativa en torno de RICARDO MONREAL, revistas y periódicos nacionales como PROCESO y REFORMA, le abrieron espacios a sus opiniones, siempre analíticas, sesudas, polémicas que hacen de su quehacer político un verdadero debate de las ideas y propuestas efectivamente innovadoras y transformadoras. Sin atender las acometidas que en su contra le vienen desde liderazgos sumisos e incondicionales, se olvida de las querellas inútiles y estériles, y perfina expectativas democráticas para el partido del Presidente, busca contener o anular los siniestros efectos que tendrán la imposición y la promoción de la división y rompimientos o fracturas internas.

RICARDO MONREAL no tiene empacho ni anda con restricciones verbales o merodeos para una y otra vez señalar que ha sido un error adelantar la sucesión presidencial, como así la decidió LÓPEZ OBRADOR, a quien reconoce como un democrata y a quien ha acompañado por más de 24 años en la lucha política. Está muy claro que los escenarios de confrontación y división se multiplican en Morena, como así ocurre en los procesos electorales de Aguascalientes, Oaxaca, Tamaulipas, Durango, Hidalgo y Quintana Roo, donde las amañadas encuestas del dirigente MARIO DELGADO, solo han generado conflictos, incertidumbre y riesgos de un descalabro electoral. Frente a esos escenarios que exhiben endeble a su partido, RICARDO MONREAL está en la ruta de la democratización y las libertades políticas.



Miguel Ángel
Torres Rosales

El Niño de Atocha no salvará a Zacatecas

En Zacatecas iniciamos el 2022 con un gravísimo problema de violencia. La inseguridad pública continúa siendo nuestra mayor tragedia. El Plan de Seguridad Zacatecas Dos, implementado por la federación en la entidad, no ha dado los resultados deseados, aunque seguramente ellos tienen otros datos.

Esta vez también fuimos nota internacional. Estuvimos en medios como The Guardian y BBC, en Reino Unido; El País, en España; y CNN, de EU.

El pueblo zacatecano vimos horrorizado el mensaje que el Día de Reyes mandó la delincuencia organizada a la Nueva Gobernanza. Dejar una camioneta con 10 cuerpos en pleno centro de la capital, introduciéndola en Plaza de Armas y ubicarla frente al edificio donde despacha el titular del Ejecutivo, es una provocación a las autoridades estatales.

Con una inusitada rapidez, no vista en este incipiente gobierno morenista y digna del Record Guinness, que deja muchas dudas de su veracidad, pocas horas después se anunció la supuesta aprehensión de los presuntos responsables del indignante hecho.

Y digo supuesta, porque los delincuentes no han sido presentados a la opinión pública, garantizando el debido proceso. Hasta hoy no sabemos quiénes son, cómo se llaman, motivo de la masacre ni a qué cártel pertenecen.

Esa extraña actuación del gobierno de Morena levanta sospechas. Se rumora que nunca se dio. Fue un anuncio para engañar a la población y generar una cortina de humo, para distraer la indignación social. Incluso perfiles de supuestos miembros de la propia delincuencia organizada, en mensajes de redes sociales, desmintieron la captura.

Y si fuera cierta la aprehensión de los presuntos responsables de la masacre de la camioneta Mazda, ¿por qué no se han tenido los mismos resultados rápidos y efectivos en otros asesinatos múltiples?

Como en los dos casos graves en noviembre. En uno, aparecieron colgados ocho cuerpos en Fresnillo, antes de la visita del Presidente López Obrador para presentar su Plan de Seguridad. En otro, fueron 10 colgados en Ciudad Cuauhtémoc. Ambos sin detenidos.

No hay avances en las investigaciones de los aberrantes asesinatos en Valparaíso de tres campesinos adultos mayores. Carmelo Fernández y los hermanos Salvador y Eutimo Herrera, de 89 y 79 años, que fueron sacados a la fuerza de sus hogares por hombres armados.

El Gobernador señala a la clase política que cuestiona el rumbo que lleva el estado; pero sigue encapsulado, sin escucharla, sin visos de convocar a un gran Acuerdo por Zacatecas. A su frágil Gabinete (con honrosas excepciones) ya es hora que se le exijan resultados.

Con repartir culpas y encomendarse al Santo Niño de Atocha, no será suficiente para salir de la ruta del desastre.

Diputado Federal del PRD



Diego López Solís

Proyecciones 2022

Tras un intenso cierre de año 2021, complejo por la abrupta estadística que destanteó a propios y ausentes, comienza un 2022 que, sin dejar de ser confuso, conserva la esperanza e ilusión que cada inicio de año trae consigo, para intentar de nuevo ese sueño pendiente, esa meta imposible o ese proyecto inconcluso.

Es importante estar preparados para asumir los retos que nos presentará el 2022. No sólo porque la preparación nos brinda claridad y conciencia, pues ya ha quedado demostrado que tener seguridad ante las realidades que se nos manifiestan, nos hace tomar mejores decisiones para enfrentar adversidades u optar por nuevas oportunidades.

Inevitablemente, la crisis de salud acentuada por el COVID, continuará. Es

una realidad que nos exige cuidado permanente pues el exceso de confianza, como en cualquier situación, nos seguirá despojando de buenos momentos. Así, como si de un ciclo interminable se tratara, viviremos un año más de pandemia, esperando que la ciencia, y algo más, den fin a éste y otros males.

Los pronósticos en materia económica apuntan a un mejor escenario: pese a que en el primer trimestre del año habrá un incremento de precios generalizado por la inflación, ésta logrará reducirse gradualmente hacia el 4.8% para el cierre del año, se mantendrá el grado de inversión ante las calificadoras internacionales y habrá un estimado de 650 mil nuevas plazas en el empleo formal del IMSS. Aunque se espera un notable crecimiento en las finanzas públicas y privadas, todavía no se alcanzará el nivel de actividad económica que existía antes de la pandemia.

De igual manera, será un año de suma trascendencia para el pueblo de México, puesto que serán entregados tres, de los tantos megaproyectos, del Gobierno Federal: el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que contrario a lo que muchos señalaban, si es de primer nivel; el tren interurbano México – Toluca, que propiciará una mayor y mejor conectividad para las personas; y la Refinería de Dos Bocas, indudable potenciador de la economía que nos hará autosuficientes en materia energética.

Este año también habrá elecciones y, por supuesto, consulta popular para la revocación de mandato. Los conflictos entre los poderes persistirán, y volveremos a ser testigos de políticos con nula convicción y moral, y de otros, muy escasos, que si demuestran interés por atender las exigencias sociales, o por lo menos, eso aparentan.

Pese a lo caótico que pudiera parecer el inicio del 2022, sobre todo por los problemas que se arrastran del año anterior, y aunque pudiera sonar gastado, auguro para todos y todas un año lleno de éxitos. El escenario no será fácil, pero con trabajo, esfuerzo y muchas ganas por salir adelante, viviremos un futuro más próspero.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Cierra el año la Fiscalía con 1,129 homicidios dolosos

Ya hizo corte de caja el fiscal **Francisco Murillo**. Durante el 2021 fueron 1,129 homicidios dolosos que se denunciaron ante la Fiscalía estatal. El año pasado fue el más violento del siglo para



FRANCISCO MURILLO,
Fiscal.

Zacatecas y eso ameritó que el mismo presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunciara un plan de apoyo para el estado. Septiembre fue el peor mes en inseguridad, con 118 asesinatos denunciados; luego en octubre fueron 107; en noviembre bajó la cifra a 101 y en diciembre, cuando ya estaba en marcha el plan de apoyo federal, fueron 80. Según el legislador federal **Luis Espinoza Cházaro** y el bloque Va por México en la Cámara de Diputados recrimina que del 25 de noviembre al 6 de enero se han reportado unos 155 asesinatos vinculados a los grupos criminales en Zacatecas y que la Guardia Nacional no ha podido frenar la barbarie, que esta ayer seguía cobrando víctimas. Este bloque se pronunció por frenar la delincuencia en tres estados: Zacatecas, Veracruz y Morelos. Colaboradores del gobernador **David Monreal** lamentan que ahora los grupos criminales hasta pretenden mediatizar los homicidios, como sucedió con los 10 cuerpos que abandonaron en una camioneta frente a Plaza de Armas.

Desairan a exdiputado en Morena

El mes pasado vino a Zacatecas el dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, y por lo que se dice, trataron muy mal al exdiputado **Omar Carrera**. Cuando este llegó al salón donde iba a ser el evento, simplemente no lo dejaron pasar. Llegó **Alejandro Peña**, delegado político de Morena; lo saludó fríamente y rápido le dijo "nos vemos Omar". El exdiputado local se quedó afuera del salón, esperando, como pidiendo posada, hasta que llegó el mismo Mario Delgado.

—¿Qué andas haciendo aquí?

—Pues no me dejan entrar.

—Vente. Ya pásale.

Pero lo que no sabía Delgado es que algunos morenistas, de los servidores de la nación, amenazaron con irse si Omar Carrera permanecía en la reunión. Y así lo hicieron..

Refugio en el Bonillismo

Es claro el rechazo que hay en Morena hacia Omar, sobrino del senador **Ricardo Monreal**. Ese rechazo viene del grupo de la Secretaría del Bienestar, de donde saldrá un alfil propio para pelear la dirigencia estatal del partido, que podría ser hasta el

próximo año. Desde hace mucho tiempo Carrera se anda ilusionando con el partido, pero realmente no ha tenido mucho apoyo para su proyecto y hasta ahora solo lo han mandado por la libre.

Por esa razón, el exlegislador local ya anda buscando seriamente refugiarse en el bonillismo.



RICARDO MONREAL,
Senador.

¿Y Brito?

Los pensionados siguen luchando por el aguinaldo que ya no les depositó Issstezac y, en el caso de los "dorados" para defender el monto de los pagos que venían recibiendo y que los del actual gobierno insisten en que fueron mal calculados. Un reclamo importante que aún no se atiende, advierte **Marcelino Rodarte**, son las acciones y expedientes que supuestamente iba a emprender el auditor **Raúl Brito** por años de saqueos y desfalcos en el Issstezac. Se suponía que desde diciembre iba a emprender acciones y hasta denuncias con nombres de apellidos, hasta el momento no hay nada de eso. Los más de 4 mil 500 pensionados están desesperados por escuchar algún avance y que se apliquen castigos. Mientras tanto, los pensionados que mantienen pleitos legales con el instituto se han estado apoyando en el abogado **Jorge Rada**.

Runrunazos

Hubo una veintena de despidos del personal del Registro Público Vehicular. Algunos fueron a pedir apoyo en la Secretaría General de Gobierno, no para mantenerse en el puesto, sino para cuando menos exigir un finiquito conforme a la ley. * Igual que el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, el alcalde de Guadalupe, **Julio César Chávez Padilla**, salió positivo a la prueba del Covid y pidió extremar medidas de prevención. La variante Omicron es un problema cada vez más grave a nivel global, aunque afortunadamente ya no hay tanta necesidad de ventiladores gracias a la aplicación de vacunas. El virus parece ser menos mortal, pero más contagioso. Como una de las medidas para prevenir más contagios, el magistrado presidente, **Arturo Nahle**, anunció que el Poder Judicial reactivará un turno vespertino de 4 de la tarde a 8 de la noche, aunque en este turno no habrá atención al público. Todo el personal se repartirá entre esos dos turnos para evitar aglomeraciones.

Aprender de un desacierto

Huberto Meléndez*



*Dedicado a los primos Mario, Gabriely Pepe Torres Meléndez.

Q uedó un sonido hueco e intenso fracciones de segundo después de un gran estruendo y una luz como de relámpago, enceguecedora que iluminó la amplia estancia de la cocina de la abuela. Una fuerza invisible aventó su brazo y mano derecha que se apoyaron en el piso de tierra, donde su humanidad quedó sentada.

La sorpresa mostrada en los ojos desorbitados de la concurrencia hizo que miraran hacia el lugar del estallido, simultáneo al grito repentino de las tías que servían la cena.

La mamá se sobrepuso de inmediato corriendo a recoger al niño, para abrazarlo en actitud protectora y fue cuando vio que su diestra estaba ennegrecida por la pólvora y casi desprendida la uña del dedo de donde fluía sangre.

El pequeño sintió el latido de su corazón en el índice y se extendió por la extremidad, en la que fue apareciendo un dolor

intenso. Sus lágrimas brotaron con rapidez. No por el impacto, sino por la impotencia de ver las caras de las personas que gesticulaban palabras y él nada escuchaba, sólo un sonido muy fuerte en sus oídos.

Las pulsaciones parecían reventar su dedo y la mano; la dolencia se fue agudizando. Su madre limpió con un pañuelo y puso otro a manera de vendaje. Su ministró una pastilla con un poco de canela caliente. Le ofreció cena y entonces cayó en conciencia sobre la utilidad de su mano, porque tuvo gran dificultad para tomar los alimentos. Entristeció al recordar que tendría problema para escribir.

Los "polvereros" se habían instalado en una bodega donde elaboraron los castillos, pequeños artefactos de luces de bengala y otros, mismos que se colocarían en el patio de un costado de la capilla del rancho y serían encendidos a manera de colofón de las festividades religiosas del 19 de marzo.

Los primos Torres concurrían al local de los artesanos a conversar con ellos sobre la elaboración de los fuegos artificiales y,

discretamente tomaban pequeños trozos de cañuela, los cuales llevaban a un callejón, los colocaban sobre una piedra laja alineando las puntas, prendían un cerillo y las mechas daban un gracioso salto por la acción del encendido de la pólvora contenida dentro del diminuto trozo de papel.

El niño actuó por imitación, pero fue descubierto tres veces, así que perseveró y con un movimiento rápido, se metió a la bolsa uno grande, amarrado con cáñamo.

Casi al oscurecer fue a la cocina y, con una cuchara grande con la que removían el rescoldo de la chimenea, extrajo una brasa candente, la puso en el banquito del marco de la puerta. En un parpadeo vio el flamazo luminoso, estallido enorme del cohete en sus manos.

Contrario a lo que podría esperarse de haberse gestado trauma o miedo a los explosivos y como la ocupación de su padre en la minería lo siguió familiarizando con la dinamita, en aquella experiencia aprendió a guardarle respeto.

*huberto311@hotmail.com

Ómicron es menos letal, pero reduce crecimiento económico y causa estragos

Eduardo Ruiz-Healy* 

Aseguré en este mismo espacio, el miércoles pasado, que "la variante ómicron del virus SARS-CoV-2 causará estragos sanitarios, económicos y sociales" y hoy todo indica que así está ocurriendo.

Todos los días se dan a conocer datos que muestran cómo la nueva ola de la pandemia está afectando a la economía de nuestro país y el resto del mundo.

En lo que a México se refiere, cada día hay más analistas que estiman que el crecimiento del PIB en 2022 será menor a lo que se esperaba antes de que surgiera ómicron y que nunca se alcanzará el optimista 4.1% que pronostica la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) redujo de 3.4% a 3.3% su estimado de crecimiento de la economía mexicana para este año.

Para algunos, hasta el pronóstico de la OCDE es optimista. Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina de Credit Suisse, estima que el PIB crecerá 1.8%. Lo mismo cree el economista en jefe para América Latina de Citigroup, Ernesto Revilla, mientras que Carlos Capistrán, economista en jefe para

México y Canadá del Bank of America, opina que el crecimiento no llegará al 2%. Gabriela Siller, directora de análisis económico de Banco Base, espera que la economía crezca entre 1.5% y 2.5%.

También en otros países se están revisando a la baja los estimados de crecimiento del PIB como resultado de los efectos que la nueva ola de la pandemia está teniendo sobre diversas actividades económicas.

En Estados Unidos hay quienes empiezan a ver difícil que el crecimiento alcance el 4% que pronosticó la Reserva Federal. El economista de Goldman Sachs, Jan Hatzius, redujo su pronóstico de aumento del PIB para el primer trimestre de este año de 3% a 2% y Oxford Economics estima que si ómicron sigue enfermando a más gente, el crecimiento podría caer por debajo del 2%.

En lo que al aumento del PIB mundial para este año se refiere, en octubre pasado el Fondo Monetario Internacional (FMI) estimó que sería de 4.9%; sin embargo, el mismo FMI advirtió que la aparición de la nueva variante afectará a la economía global y se espera que el 25 de enero dé a conocer su nuevo estimado después de que haya determinado

qué tan grave será el impacto.

Un sector gravemente golpeado por ómicron es el de las aerolíneas, en donde por el número de pilotos, sobrecargos y personal de tierra que han enfermado de COVID-19, se han tenido que cancelar vuelos en todo el mundo. Tan solo en Estados Unidos, desde el 22 de diciembre hasta ayer se habían cancelado poco menos de 40 000 vuelos. Ayer ya se anunciaba que hoy se cancelarían 1691, mañana otros 422, más los que se vayan añadiendo a la lista. El mal clima en algunas zonas del mundo también ha contribuido a un buen número de cancelaciones.

En 2020 y 2021 las aerolíneas estadounidenses despidieron a miles de empleados y el año pasado perdieron 35 000 millones de dólares. Antes de que surgiera la nueva variante veían a 2022 con optimismo y ahora deberán revisar a la baja sus proyecciones de ingresos y utilidades para el año.

Ómicron ha demostrado ser menos agresiva y letal que la cepa original del coronavirus y su variante delta; sin embargo, se propaga más rápidamente que éstas y causa estragos. Sigamos cuidándonos.

*@ruizhealy

La introspección personal

Gerardo Luna Tumoine*

Lamentablemente muchas de las cosas que sofocan nuestro gozo y felicidad las creamos nosotros mismos. A menudo provienen de las tendencias negativas de la mente o de nuestra incapacidad para apreciar y utilizar los recursos que existen dentro de nosotros. No podemos controlar el sufrimiento de un desastre natural, pero sí podemos controlar el sufrimiento de nuestros desastres diarios.

Creemos la mayor parte de nuestro sufrimiento, lo que es lógico que también tengamos la capacidad de crear más alegría. Simplemente depende de las actitudes, las perspectivas y las reacciones que llevamos a las situaciones y nuestras relaciones con otras personas. En lo que respecta a la felicidad personal, podemos hacer muchas cosas como individuos.

El desarrollo material y la comodidad física por sí solos no alivian la infelicidad, pero si ser o estar relajado y se tiene paz mental, lo que suceda a tu alrededor no te molestará. No es la sofisticación de los dispositivos que poseemos lo que nos brinda tranquilidad, es amor y compasión.

Los valores materialistas no pueden darnos tranquilidad, por eso necesitamos enfocarnos en nuestros valores internos, nuestra verdadera humanidad. Solo así podemos encontrar paz mental y más paz en nuestro mundo. Muchos de los problemas que enfrentamos, como los traumas, comple-

jos, ira, envidia, y la violencia, son creación nuestra.

La fuente suprema de felicidad está dentro de nosotros. Ni dinero, ni poder, ni estatus. Algunas personas que tienen mucho dinero, no son muy infelices. El poder y el dinero no logran traer la paz interior. El logro externo no traerá verdadera alegría interior, se debe mirar adentro, en la mente.

Siento que hay una gran contradicción de los seres humanos y nadie quiere tener problemas o sufrimiento, pero hay muchos problemas y mucho sufrimiento, la mayoría de nuestra propia creación. ¿Por qué? Falta algo. Todos tenemos la responsabilidad de desarrollar un mundo más feliz. En última instancia, necesitamos tener una mayor preocupación por el bienestar de los demás. En otras palabras, bondad o compasión, que ahora falta, insisto debemos prestar más atención a nuestros valores internos, la introspección personal.

Tenemos que reconocer que vivimos en un mundo que es interdependiente. Lo que afecta a los demás también nos afecta a nosotros. El afecto, el sentido de comunidad y el sentido de preocupación por los demás no son una especie de lujo. Se trata de la supervivencia de la humanidad. La fuente última de felicidad está dentro de nosotros; la mente tranquila que nos relaja, mejora nuestra salud y hace que las familias y las comunidades sean más felices.

*gerardolunadar2013@gmail.com

La estanflación

Enrique Martínez y Morales* 

Cuando los consumidores comienzan a demandar más bienes y servicios, cuando las empresas comienzan a invertir en infraestructura y el gobierno a gastar en programas sociales bien dirigidos, la economía empieza a crecer. La oferta de bienes y servicios lleva un desfase, es decir, tarda cierto tiempo en ajustarse para satisfacer la demanda. Y es natural que en ese proceso se genere una inflación moderada.

El problema se genera cuando hay inflación y no hay crecimiento. En este caso los economistas llaman a ese fenómeno "estanflación". Y aunque la mayo-

ría de los países cerró el año con crecimiento, cuando se le descuenta la inflación éste se vuelve nulo o negativo.

La estanflación es el peor de los dos mundos: se asumen los costos de la inflación sin gozar de los beneficios de tener un crecimiento económico que genere empleo y riqueza. En ese punto se debe tener mucho cuidado con los instrumentos de política financiera y monetaria que utilicen los países.

En un escenario de estancamiento, los gobiernos tienden a implementar políticas fiscales expansivas, reduciendo impuestos e incrementando el gasto público, lo que conduce a una mayor inflación. En

un escenario de alta inflación, los bancos centrales tienden a implementar políticas monetarias restrictivas, incrementando las tasas de interés, lo que conduce a mayor recesión. Es decir, se genera el riesgo de caer en un círculo vicioso.

Sin duda son muchos los factores globales culpables de esos desbalances económicos, como lo son la pandemia del Covid, la crisis de los chips, el incremento en los precios de los energéticos, la caída del crecimiento de China después de tantos años de auge, una administración estadounidense que no acaba de convencer a su población, entre otros; pero también es cierto que las decisiones

internas de cada país, así como sus programas y políticas, pallian o exacerbaban el problema.

Las aguas del mar están movidas y a lo lejos se vislumbran nubarrones. Los retos y los peligros son similares para todos los barcos. Solo las naves que estén construidas con materiales de calidad y con solidez, y que cuenten con un capitán y tripulación con preparación, valentía y pericia podrán sortear la tormenta. Por eso es importante que

nuestra economía se blinde y sus servidores públicos se preparen, para esta embestida y para las que vengan.

Y para acabar de descomponer el cuadro, una nueva ola de Covid arremete con furia. La ventaja es que no nos toma por sorpresa. Dos años de experiencia restan mucho a la incertidumbre. Sigámonos cuidando, sin frenar la economía. Los obstáculos son grandes, trabajemos en superarlos. *Colaboraciones Solidarias.

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘El gobernador Alejandro Tello Cristerna será recordado por dejar a Zacatecas en medio de una violencia sin límites, y heredará a su sucesor David Monreal Ávila, de Morena, un estado bañado en sangre’: Arturo Nahle García.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 10 de enero de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Tello, el más Corrupto e Inepto de los Gobernadores

‘LA LLAMADA ‘Herencia Maldita de Tello’, tiene sus variantes, pero será muy difícil erradicarla si no hay una limpieza total en las policías y los altos mandos, que son otra herencia que deja Alex. Hoy nuestro Diario Página 24 Zacatecas, en su portada resume:

‘¡EN CINCO Años de Gobierno Tellista, 5 mil Asesinatos!’, aunque pudieran ser más.

-¿POR QUÉ pueden ser más, don Roberto?-.

PORQUE la relación que reveló ‘El Rey David’, y que se publica hoy lunes en nuestro Diario, es anual y comienza en el año 2016 en el que, desafortunadamente, llegó Alex al poder:

685 ASESINATOS en 2016.

727 ASESINATOS en 2017.

764 ASESINATOS en 2018.

733 ASESINATOS en 2019.

1,188 ASESINATOS en 2020.

1,741 ASESINATOS en 2021.

LO QUE dan un total de: 5 mil 838 asesinatos. Pero ‘El Rey David’ no dice si tomó en consideración que Alex llegó al gobierno el 12 de septiembre de 2016, y salió el 11 de septiembre de 2021.

O SEA: no todos los asesinatos cometidos de enero al 11 de septiembre de 2016, ocurrieron en su ‘desgobierno’; ni tampoco los del 12 de septiembre al 31 de diciembre de 2021.

ESTO FUE lo que ‘El Rey David’ no especificó. Pero también se omitió otro

Mi Jardín de Flores
Tello, el más Corrupto e Inepto de los Gobernadores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila



Alejandro Tello Cristerna



Cristina Rodríguez Pacheco



Felipe Pinedo Hernández

dato muy importante: ¿Cuántas personas desaparecidas hubo en el ‘desgobierno’ Tellista?-.

-**UFFF.. TAL** vez otros tantos, porque el quinquenio de ‘El Pinocho de Bernárdez’, yo creo que no le cumplió ni a su vieja la Cristina, ni siquiera porque lo encerraba sábado y domingo y lo soltaba los lunes en mediodía, flaco, descolorido y con tremendas ojeras-.

-¡AY, DOÑA Petra, no exagere!-.

-**ES LO** que decían y siguen diciendo en Palacio de Gobierno, yo no tengo la culpa de que su propia gente balconeé al barbas de chivo meado.

¿Y los Desaparecidos no Cuentan?

‘**NO CUMPLIÓ** con los 40 mil empleos, y

‘**NO CUMPLIÓ** con atraer inversiones chinas’.

‘**Y OTROS** compromisos que no recuerdo, pero el del Alejandro Tello ha sido el gobierno más ojete, corrupto, perverso, inepto, fraudulento y criminal de toda la historia de Zacatecas’-.

-¡AY DIOS! Ni cómo defenderlo, los hechos son contundentes, ya se me hacía raro que ganando muy bien como senador de la República, haya renunciado a tan honroso y lucrativo cargo para gobernar Zacatecas, con un sueldo de alrededor de 70 mil pesos, según anunció cuando se rebajó el sueldo. Y que doña Cristina haya renunciado a su trabajo en el gobierno del estado con un buen sueldo como pediatra, para ocupar las titularidades honoríficas, es decir sin sueldo de SEDIF y FENAZA, como que no cuadra-.

-**NAAA...** ¿honoríficas? Si la Cristina no le da ni agua al gallo de la pasión, menos se hubiera hecho cargo de SEDIF y FENAZA, gratis. Todo mundo sabe que se hinchó de lana, sino de dónde sacaba dinero para vestirse con pura ropa de marca finolis, porque antes de ser ‘gobernadora’, ella compraba su ropa en la Comercial Mexicana cuando había promociones-.

Los Moches y el Jineteo Tellista

PARA DON Felipe Pinedo Hernández, en el gobierno de don Alejandro Tello floreció la corrupción y la impunidad; en entrevista con nuestro compañero reporterero, Manuel Dominguez Caldera, afirmó:

‘**NOSOTROS** siempre denunciábamos que había negocios turbios por parte del gobierno del estado que en su momento encabezó Alejandro Tello, en el sentido de que siempre intentaba jinetear, como comúnmente se dice, el dinero de proveedores y trabajadores. Era evidente que, además, se cobraba el llamado moche y si no se otorgaba no agilidad en el pago... lo de los panaderos es lamentable, porque confirmó que no hubo sensibilidad para atender a quienes con sacrificio entregaron su producto:

‘**AUNQUE NO** sólo a ellos, sino que este reflejo se va a las nóminas magisteriales, a los sectores que trabajan como proveedores del gobierno, a las constructoras.

‘**INCLUSO A** muchos medios de comunicación no les pagaron lo que se debía, por lo que a base de chantaje pedían las notas a cambio de apoyo. Entonces fue un esquema de corrupción que ojalá la Auditoría Superior del Estado (ASE), procese y atienda jurídicamente el caso y se castigue

‘**ADEMÁS,** el Nariz de cacahuete no conforme con robar a manos llenas y protegen a sus amigos corruptos, su gobierno fue un verdadero fracaso:

‘**NO CUMPLIÓ** con tecnificar el campo.

‘**NO CUMPLIÓ** con su compromiso de construir la Presa Milpillas.

‘**NO CUMPLIÓ** con rebajarse el sueldo, fue pura faramalla.

‘**NO CUMPLIÓ SU** compromiso de construir la autopista a Aguascalientes.

‘**NO CUMPLIÓ** con la construcción del Platabus.

◀ **Viene de la Página 5**

a los responsables”-.

-**MUCHA** chamba tiene ‘El Deivis’, y tendrá que entrarle porque la 4T y su pueblo se lo está exigiendo-.

No Paran los Asesinatos

CIERTO ES que los asesinatos van a la baja, pero no por mucho margen. Ayer, por ejemplo, se cometieron 10 asesinatos en varios municipios de Zacatecas:

EN JEREZ, asesinaron a un hombre y luego lo descuartizaron. A un lado de los restos, los narcos dejaron una cartulina con amenazas. No hay detenidos.

EN VETAGRANDE mataron a tiros a un niño. No está identificado y no hay detenidos.

EN OJOCALIENTE mataron a dos hombres y echaron sus cadáveres a una noria, lugar de donde fueron rescatados. No hay detenidos.

EN GUADALUPE mataron a tiros a un individuo que vendía vehículos en el Autotiaguis de Bonito Pueblo. No hay detenidos.

EN CALERA, ejecutaron a plomazos a un sujeto, lo encobijaron y tiraron su cadáver a un costado de la carretera a Río Florido. No hay detenidos.

EN FRESNILLO, un hombre murió a tiros y su cuerpo, con claras huellas de tortura, fue colgado de un puente peatonal, ubicado en el parque Cuarto Centenario. ¿Detenidos? No, no hay detenidos.

Y EN ZACATECAS, capital, balearon a cuatro personas. Tres murieron, el otro lucha por su vida en un hospital. No hay detenidos.

-**TIENE USTED** razón, don Roberto, ‘El Deivis’ necesita con urgencia hacer una rápida e intensa limpieza en todos los cuerpos de seguridad: están convertidos en grandes nidos de narcos y de corrupción-.

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

Hoy inauguramos esta columna semanal en *La Jornada Zacatecas* con el objetivo de escribir sobre las experiencias de ser mujer en Zacatecas bajo la prevaleciente cultura patriarcal que sigue latente en nuestra sociedad. El objetivo de este espacio es visibilizar los diversos micromachismos y hasta las burdas ofensas que día a día padecemos las mujeres. No se trata de un ejercicio exclusivo de denuncia, sino pretendemos que sea una herramienta educativa para los hombres que quieren aprender nuevas formas de ejercer su masculinidad, para aquellos que el chitorete sobre la apariencia de una mujer se le hace normal o sobre un halago que no debería de existir en un ambiente laboral.

Quien escribe estas líneas lo hace consciente del prestigio que representa *La Jornada Zacatecas* y bajo el seudónimo en honor a una mujer que pese a todas sus cualidades, logros y virtudes fue tratada por la historia como a muchas mujeres aún se les trata, frente a un logro, al calificarlas de trepadoras, prostitutas o facilonas. La Güera fue una mujer silenciada por la historia. Pese a que hubo publicaciones, calendarios y registros públicos que alabaron a las mujeres patriotas, ella no era mencionada. Con el tiempo la aparición de investigaciones históricas, el estudio de documentos y

Ellas lo cuentan

LA "GÜERA" RODRÍGUEZ



registros la han rescatan del olvido al reivindicar su papel protagónico en la lucha por la independencia de lo que ahora es México.

De Doña María Ignacio Rodríguez

se sabe poco pero el escritor Guillermo Barba, que busca reivindicar la imagen de la que puede ser considerada la primera feminista en México, menciona que "La Güera fue libre de cuerpo, pero también de mente. Tuvo dos estigmas: el primero, conseguir su propia libertad como mujer, y el segundo, la libertad de su patria. Ambas las consiguió a pesar de que tenía familia y de haber puesto en riesgo su riqueza. Desde 1808 hasta la consumación de la Independencia en 1821 se mantuvo viuda, fue madre de cinco hijos, arriesgó su vida, se enfrentó a la Inquisición y conspiró para alcanzar el sueño libertario".

La "Güera" Rodríguez representa el ejemplo de una mujer que vivió fuera de los estándares de su época y víctima de los estigmas de sus tiempos que por desgracia aun permanecen en una buena parte de la sociedad zacatecana. Por ello este espacio es un pequeño homenaje a su lucha por la independencia y la liberación femenina.

Así pues, le damos entrada a este nuevo espacio donde esperamos puedan surgir historias aleccionadoras para hombres y mujeres donde las principales protagonistas serán las y los lectores al compartimos sus denuncia o historias al correo direccion. ljz@gmail.com o al whatsapp 492 870 59 40. ■

¡Comenzamos!

El año arranca con una agenda pública seriamente compleja y preocupante: inseguridad, crisis de salud, las consecuencias económicas y sociales de esto, la situación angustiosa por la que ya pasa la educación y que pagaremos durante generaciones, entre otras. En cada uno de los temas que se han anotado antes, es claro que la fuerza y capacidad del Estado no bastan para dar solución, sin que ello le reste responsabilidad, sino por el contrario, ubicándola en su justa dimensión: le corresponde la rectoría de las estrategias derivadas en cada una de las problemáticas, así como garantizar que el gasto público se realice con eficacia, eficiencia, de manera honesta, íntegra y estratégica. Sin embargo, cuando el reclamo solo descansa hacia el Estado, hay un punto de preocupación que debemos atender, si bien, el poder público constituido está obligado a responder a la crítica e incluso ser receptivo ante ella, a los sectores no gubernamentales, corresponde también la autocrítica ¿qué tanto puede hacer un Estado debilitado frente a las consecuencias de un mercado que no solo lo ha ido mermando, sino que además ha convertido la ética de la producción en un estilo de vida que conduce a la insostenibilidad, no sólo en el ámbito ecológico y ambiental, sino también en el social, provocando un consumismo inusitado e innecesario? No se trata de lavar culpas con la pregunta, sino de ampliar la perspectiva. La democracia hoy, entendida como un asunto complejo, deriva en un esfuerzo que va más allá de las instituciones tradicionales y requiere, como elemento indispensable y necesario de la participación ciudadana, organizada o no, y por supuesto, también del mercado, en sus diferentes acepciones. Gobiernos en todos los rincones del planeta se enfrentan como nunca al desafío de sociedades con exceso de información, medios para manifestarse y limitaciones de las vías institucionales. La plaza pública se ha mudado a todos lados: y hay que celebrarlo. Más intervención social en lo público, reeditará en mejoría para todos. Sin embargo, la participación que hoy vemos, debe venir acompañada de calidad y veracidad en la información, para que logremos consolidar un proceso deliberativo sustancial, cuya consecuencia lo sea, la mejora de las políticas públicas en general. En pocas

Agenda pública y participación ciudadana

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

palabras: este 2022 lo que requerimos es que el Estado se asuma como líder institucional, constitucionalmente legítimo y socialmente aceptado de un proceso deliberativo que va más allá de los cauces, canales y vías tradicionales. Lo que se necesita es de más involucramiento ciudadano, de apertura institucional para escuchar y atender, así como de instrumentos y mecanismos para que las ideas, las propuestas e incluso las demandas, denuncias y quejas de la ciudadanía, tengan consecuencias positivas, haciendo de la agenda pública, una que se vuelva insumo para la política, más allá del discurso, más allá del mensaje, en la estrategia. ■

@CarlosETorres_



Lo que se necesita es más involucramiento ciudadano, de apertura institucional para escuchar y atender, así como de instrumentos y mecanismos para que las ideas, las propuestas e incluso las demandas, denuncias y quejas de la ciudadanía, tengan consecuencias positivas ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Cierto que es importante fortalecer la cultura propia y abrirse a la globalidad, no para enfrentar un destino infausto, sino para asumir desafíos que tienen que ver con la identidad y la memoria, para afrontar las punzantes incertidumbres que hoy rasgan la confianza de aspirar a un mañana mejor.

Sea por la pandemia agobiante que nos amenaza, la violencia y la inseguridad concomitantes que con crueldad también nos amaga; más otros agravios existenciales y externos, que cuestionan nuestra humanidad frente al equilibrio natural al que deberíamos aspirar: a un nosotros en reciprocidad con la otredad, seguimos incrédulos y dudamos, de nuestra fuerza para salir adelante.

De un modo negativo, las personas y los pueblos, las ciudades pequeñas y grandes, se han acostumbrado al caos devorador y terrible que, en forma paulatina, nos va deshumanizando, con una barbarie ilimitada que ha venido mostrando nuestra inequidad, fealdad, egoísmo, acompañada de una inexplicable soledad que hoy nos enferma y nos mata.

Cuando miramos en el horizonte, el caudal de un nuevo año, sólo vemos las ruinas del que se fue: su mortalidad, el dolor y las pérdidas que nos causó, la confusión se cierne sobre sí; las numerosas crisis de las que formamos parte, inevitablemente nos regresan y sofocan, alejándonos de la necesaria reflexión de hacer un balance con principio y juicio de realidad acerca del papel y responsabilidad que tenemos como humanos y como sujetos sociales.

No visualizamos que el sufrimiento del pasado en la pedagogía de la vida, debiera ser el motor que reconviniese en nuevas formas de relación y de diálogo para comprender la injusta dialéctica del mundo y de la política, de la abyección familiar y religiosa, de la injusticia y la persecución lacerantes, para salvar la esencia de lo que somos como seres humanos para vivir en sociedad.

Bueno sería que 2022 -si lo queremos y luchamos por ello-, abriera esa posibilidad para construir un gran concierto de voluntades, dispuestas a cincelar la esperanza de las familias y sus comunidades, bajo razona-

■ Alba de papel

2022, por la recomposición social

ALMA RITA DÍAZ CONTRERAS

mientos de paz, de trabajo en sus lugares de origen y de reacomodamiento con su cultura local, sin pretensiones oficiosas ni prefabricadas.

La naturaleza humana se caracteriza por sus infinitas posibilidades para cambiar y ser resiliente ante la adversidad, pero también para la práctica formal instituida en el gobierno, cualesquiera que sea su nivel, se abren rescios de oportunidad -si lo considera sabio y conveniente-, de retroceder para corregir, dándose permiso para mostrar su valentía y propósito, de liderar con emprendimiento lo que sea que tenga dispuesto para apoyar a su pueblo.

Es decir, las decisiones son nuestras, somos y seremos resultado de aquellas que tomemos, por lo que, ante nuestros ojos, continuamente se abre un abanico de probabilidades que pondrán a prueba nuestro ingenio y nuestra fortaleza.

Para lograr este cometido, las familias tendrían que resignificarse con empeño, revisando su historia de vida y su ciclo vital que la conforma y la divide, para formar individuos éticos, solidarios, valientes y defensores de su sentido de pertenencia a un círculo de amor, de respeto, de empatía y lucha por el presente y el porvenir.

Eso permitirá labrar nexos más solidarios con la comunidad, palabra clave para la convivencia y el resguardo de la cultura local, que irrestrictamente deberá ser apoyada por el gobierno, para conservar el orgullo de la identidad y la memoria.

Dicho esto, el papel de la cultura es crucial para lograr este propósito, y no hay nada nuevo que se tenga de decir, bien se sabe, que muchos pueblos de América Latina, pertenecientes a Colombia, Costa Rica, Panamá, Ecuador, Argentina, han basado su desarrollo en el aprovechamiento sustentable de su propia cultura y han transformado su carácter inhóspito y agresivo, por espacios promovedores de la educación y la libertad, disminuyendo de modo notable, los índices de violencia y de crimen que hoy, lamentablemente carcomen a la geografía mexicana.

Invariablemente, la cultura representa el cuarto pilar del desarrollo, y los gobiernos que lo han entendido así, han logrado remontar a nuevos escenarios de reconciliación, solidaridad, empleo y quizá, lo más significativo, han restaurado el tejido social, hoy tremendamente debilitado a niveles nunca vistos ni vividos en cualquier población de México, sea o no turística.

En este orden de ideas, convendría aprovechar la espiritualidad que aún mantiene nuestra orgulloso y ancestral cultura mexicana, que por ninguna razón debe acostumbrarse al escarnio y a la humillación que hoy la agrede; cada ciudadano, desde cualquier rincón de la patria, por su familia, por su sentido de pertenencia e identificación a su comunidad, es que debiera reagruparse y fortalecerse para mantenerse de pie, orgullosa de sus raíces.

Desde este enfoque, en la enorme tarea de la recomposición del tejido social, no se ve mejor instrumentación para lograrlo, que los gobiernos inviertan más presupuesto, para que puedan ver y entender lo que la cultura y el arte pueden hacer gracias a su poder transformador de la vida y de los espacios, irreduciblemente vinculado a la dignidad y a la vida con libertad e ilusión.

Buen año, buena salud y fortaleza en todo. ■

En una magnífica entrevista de Fernando Navarro a Nacho Vegas, en *El País Semanal*, el músico asturiano hace una reflexión política sobre la situación actual de la izquierda coincidiendo, además, con la publicación de una encuesta del mismo periódico en idéntico día que alerta sobre el ascenso de la ultraderecha y el desgaste de PSOE y Unidas Podemos, los partidos que conforman el Gobierno de coalición. Leyendo ambas cosas sucesivamente, es imposible no vincularlas y dar la razón al cantautor.

“La calle con la pandemia desapareció”, reflexiona Vegas. “La izquierda necesita de activismo político. Necesita la calle. Y esta falta lo ha aprovechado la ultraderecha. Con el escenario 15-M se volvieron a tejer redes. Había un ímpetu por reconstruir. Pero al 15-M se lo comieron los gusanos. La izquierda mainstream nunca lo entendió y Podemos está en declive. Es un partido que buscó el fin, buscó la política institucional antes que la transformadora”. El músico termina citando al feminismo y al ecologismo como los dos grandes movimientos actuales.

Efectivamente, las encuestas que se han publicado durante los últimos meses de 2021, como ésta de *El País* en 2022, plantean más dudas que certidumbres en un escenario preelectoral que ha pasado a ser electoral con la apresurada convocatoria de Alfonso Fernández

¡Es la calle, estúpido!

ANA PARDO DE VERA

Mañueco en Castilla y León para ir a las urnas el 13 de febrero. Por un lado, el descontento social es evidente y el Ejecutivo sufre un desgaste lógico tras un desastre como la pandemia que, contra el pronóstico de Pedro Sánchez, continúa y, además, lastra una recuperación donde el mismo presidente se las prometía felices. Y es verdad que nos recuperamos poco a poco, pero de forma muy desigual, con grandes incertidumbres sociales y culturales ante el cambio de modelo vital que nos plantea esta pandemia y varios problemas estructurales de calado, como el precio de la luz.

Hace tiempo que mantengo la máxima de que en política, pocos errores son más perjudiciales para un Gobierno que defraudar expectativas y creo que no me equivoco si digo que, sobre todo, hacerlo es un mazazo para el electorado de izquierdas, “mainstream”, como dice Nacho Vegas, o todas las demás. Por razones históricas a las que nos hemos referido y hemos denunciado en varias ocasiones en Público, a la izquierda le cuesta más conseguir el poder y la oposición de derechas no tarda ni un segundo en considerar estos gobiernos “ilegítimos” pese al apoyo inequívoco de las urnas: lo hizo José María Aznar

con Felipe González; el mismo Aznar y su sucesor, Mariano Rajoy, con José Luis Rodríguez Zapatero, y hoy, Pablo Casado y Santiago Abascal, con el Ejecutivo de coalición. Cómo estará el patio que hasta Vox utiliza a González como referencia para criticar a Sánchez.

Según el análisis de Belén Barreiro, expresidenta del CIS y presidenta de 40dB, empresa responsable, asimismo, de las encuestas sobre la monarquía de la Plataforma de Medios Independientes (PMI), las conclusiones de la encuesta de *El País* muestran el apoyo generalizado a las medidas laborales, sociales y económicas del Gobierno de coalición, pero poca simpatía por él, además de una decepción reseñable en el lado de los votantes socialistas consultados; también en los de UP, aunque menos, subraya Barreiro, de cuyo análisis se obtiene una percepción clara de que los votantes de ambos partidos gobernantes consideran que sigue habiendo desigualdad, que las medidas tomadas continúan favoreciendo a los más ricos y que hace falta más ambición en las políticas pro justicia social.

Seguramente, y pese al buen dato para Moncloa de que el PSOE

siga siendo el partido ganador a día de hoy en unas elecciones, a la coalición podrían sorprenderle las conclusiones de la directora de la encuesta sobre la falta de simpatía que genera, cuando cualquiera que haga una vida normal en este país sabe perfectamente que las medidas no son suficientes y que hay preocupación por un futuro que se anuncia transformador desde el Gobierno y que apunta a poco más que el reformismo de siempre. Sobre todo, si tenemos en cuenta, en este sentido, el episodio tan ilustrativo de las macrogranjías y Alberto Garzón de la semana pasada, que coleará un tiempo durante el que la (ultra)derecha no soltará el bulo para su campaña en Castilla y León, bien acompañada por un PSOE que parece haber perdido el norte (y sus planes de gobierno) por un momento.

Han sobrado entusiasmo y quiza ingenuidad para una situación aún muy complicada y ha faltado empatía con una parte considerable del electorado progresista, pero, sobre todo, ha faltado una calle que la conciencia del poder de izquierdas siempre ha necesitado como el comer para no encapsularse en sus dinámicas internas y madrileñas, en el amplio sentido de la palabra. “Al 15-M se lo comieron los gusanos”, dice Vegas. Y el feminismo y el ecologismo necesitan algo aun más grande ahora, que vuelva a ocupar las calles, conciencia, entusiasmo, atraiga, una y expulse al machismo y al negacionismo de ellas.■

RAYUELA

Cuidarnos del Covid es cuidar nuestra economía y la propia vida nacional.

Actualmente, construir un embalse de sólo un uso específico, es un error, principalmente, sino genera electricidad para disminuir el uso de combustibles fósiles



SOCAVÓN

Luis
Olvera

luiserol@hotmail.com

Hidroenergía, ¿a dónde las ponemos?

Ubicar con datos. Usted estimado lector que requiere agua para sus actividades productivas e higiene, le podrá ser útil la información para que no sucedan errores por la falta de experiencia de funcionarios en obras hidráulica.

Recuerdo que, en el valle de Mazapil, por el año 1999, se intentó poner un bordo de gran magnitud. La obra no funcionó, debido a una falla geológica en el sitio, imposible cualquier almacenaje de agua.

Por mucho entusiasmo de los funcionarios, no los exime de capacidades técnicas en su área.

Más compleja es la construcción de un receptáculo para generar electricidad, desde datos físicos de las cuencas hidrológicas, hasta ambientales.

Inicialmente, se define el área de influencia del proyecto, en la cuenca hidrológica, con las vertientes de las corrientes naturales que las cruzan y de las que se seleccionan para ser utilizadas como captaciones, por las características en escorrentía.

Es necesario estudios, los cuales incluyen aspectos geográficos, históricos, sociales, de uso de la tierra y de características de los suelos. Las condiciones históricas, sociales y uso de suelo en el pasado. En México y en el mundo, para las autoridades, no era relevante la gestión ante las comunidades y los beneficios que se pueden alcanzar.

El ejemplo más cercano, ya que hay otros, es la presa Milpillal en la región de Jiménez del Teul, que las autoridades federales con Peña Nieto, estatales con Miguel Alonso y Alejandro Tello, insisten en la construcción, con un fuerte malestar con los pobladores, ante la escasa información que indique qué beneficios trae a las comunidades ante el uso de un recurso natural tan importante como el agua.

Más cuando no tiene otra proyección que supuestamente abastecer de agua a la zona de Zacatecas-Fresnillo, ¿por qué no también electricidad? ¿y la regeneración de las cuencas?

Para construir presas se requiere:

Cartografía: los mapas topográficos con nivel de escalas entre 1:100.000 y 1:5.000, las fotografías aéreas y las imágenes de satélite. Esta información se procesa para determinar las características morfométricas, de capacidad de almacenamiento y de suelos y uso de la tierra.

Hidrometeorología: recolectando información sobre las variables del clima, la precipitación, los caudales y niveles de las corrientes naturales y los sedimentos que transportan las corrientes. Los datos se acopian en forma de series de tiempo históricas, las cuales se procesan con métodos estadísticos y probabilísticos para deter-

minar regímenes medios y proyecciones futuras.

Teniendo los antecedentes, se inician trabajos de campo, con levantamientos topográficos, batimétricos, la recolección y análisis de muestras de los sedimentos que transportan las corrientes, la instalación y operación de estaciones Climatológicas y Pluviométricas.

Lo más importante, las condiciones petrológicas (estudio de las rocas), de fallas y fracturamiento geológico y de la zona, si es sísmica, factores que pueden ocasionar no tenga un correcto funcionamiento del almacenaje y más para generar electricidad.

Con la información que se genera en años, se efectúa el balance hidrológico, que implica cálculos con precipitación en el período seleccionado, aporte superficial de cuencas vecinas, caudal superficial que sale de la cuenca que se analiza, flujo neto de aguas subterráneas desde y hacia cuencas vecinas, la evapo-transpiración real en la cuenca y el cambio en almacenamiento superficial y subterráneo.

Incluye almacenamiento en cauces, embalses, suelo y acuíferos.

Así, se toma la decisión de construir el embalse para un uso específico, riego, potable o electricidad. Actualmente, construir un embalse de sólo un uso específico, es un error, principalmente, sino genera electricidad para disminuir el uso de combustibles fósiles.

Cualquier volumen de almacenaje, es posible que sirva para generar energía hidráulica.

Del medio ambiente y de presas serán temas para próximos artículos.

Muy preocupados. Coincidimos con un buen amigo chihuahuense, el maestro Jesús Vargas, señala a esos comentaristas que se han erigido en supuestos especialistas críticos, dramatizando el discurso presentando la situación de la pandemia como si se tratara de una catástrofe social.

Sus objetivos serán: ¿posicionarse ante la sociedad como los conductores morales? ¿Como los poseedores de la verdad que se contraponen a las orientaciones de la Secretaría de Salud?

Presentan como si existiera el caos en México, con las variantes del COVID 19. En Zacatecas, hemos escuchado al gobernador David Monreal en vinculación con la presidencia de la República, para atender la pandemia, datos actuales y las acciones que se han efectuado.

Estadísticas de casos de positivos, menos defunciones a pesar de un incremento a cerca de 540 casos en los últimos días, el número de hospitalizaciones que no rebasa el 31%. Defunciones, en algunos días ha llegado a 4 y la vacunación que continúa en jóvenes y la de adultos mayores en todo el estado, mencionó que el 61% ya tiene la vacuna de refuerzo.

¿Los motivos de aumento? Presuntamente, relación en la disciplina de las medidas sanitarias en fechas festivas de fin de año.

Como señalan los especialistas encargados del manejo de la pandemia, la variante del llamado Ómicron no presenta la misma agresividad, posiblemente por presentarse en un buen número de vacunados.

Sigamos atendiendo las recomendaciones del sector salud, en respetar las medidas sanitarias; la sana distancia, el cubreboca, el gel para las manos y, por favor, vacúnese.

Como dice el maestro Jesús Vargas: "En los próximos días y semanas seremos testigos de cómo se desinflará esta campaña de alarmismo inducido desde todos los medios"

¿A dónde ponemos también a los comentaristas?



DE FONDO
**Rafael
 Calzada Vázquez**

En la actualidad, a efecto de cerrar viejas heridas en uno y otro vecino, realizo un acercamiento teórico, que no necesariamente es acientífico, pero que tampoco implica una reconstrucción histórica o epistemológica a fondo de estas difíciles relaciones

Las relaciones de México y Estados Unidos

Los análisis en diversas figuras literarias, desde artículos, ensayos, investigaciones históricas y literatura diversa, sobre las relaciones de Estados Unidos de Norteamérica con México, en realidad no es novedosa. Diversos autores como Ricardo Ampudia, José Fuentes Mares, Antonio Trujillo Herrera y más recientemente Jeffrey Davidow, y solo por señalar algunos, se han ocupado de las difíciles relaciones entre estos dos países que son vecinos y que han tenido a lo largo de su historia una influencia notoria recíprocamente en muchos temas, incluidos los económicos, los culturales y los políticos.

En la actualidad, a efecto de cerrar viejas heridas en uno y otro vecino, realizo un acercamiento teórico, que no necesariamente es acientífico, pero que tampoco implica una reconstrucción histórica o epistemológica a fondo de estas difíciles relaciones. Buscando un medio idóneo para cambiar o modificar el conocimiento de paradigmas establecidos, al ser sometido a examen, investigación y su debida comprobación en consecuencia, debe ser un ensayo porque en él se reúnen las siguientes características.

Posee un alto grado de adecuación; en la comunicación de resultados de la investigación científica.

Contiene en su configuración; un método deductivo-hipotético y conjeturas explicativas.

Es necesario hacer explícito que desde la vida independiente de una y otra nación han estado presentes en ambos estados nacionales, problemas de integración similares, como la conquista de pueblos nativos por inmigrantes aventureros que casi logran acabar y exterminar las culturas previas a su arribo al continente. Estos europeos que realizaron el mestizaje para que nosotros llegáramos a ser los pueblos que hoy somos.

Es necesario revisar la intervención de los Estados Unidos en el continente y es-

pecialmente en México con lo que buscó sus intereses y apoderarse de territorio, bienes y servicios pasando por encima del derecho de gentes y atropellando el derecho histórico de los países libres sobre su forma de organización política, jurídica y territorio.

La problemática se centra en que no obstante lo anterior como lo sostiene Davidow es indispensable que se entienda la actual interdependencia para poder construir relaciones sanas y benéficas para ambos en el futuro, ya que nuestra larga frontera y la convivencia por diversos factores de ambos pueblos, necesariamente acercan a nuestros gobiernos o pueden separarnos si no sabemos, ambos, hacer bien las cosas.

Esta revisión debe realizarse conforme a la doctrina Estrada, "el respeto a la autodeterminación de los pueblos en el ejercicio de su soberanía, el respeto a sus territorios y derechos"; y de la propuesta de Antonio Trujillo de cerrar viejas heridas y construir hacia el futuro. Sin dejar de lado que el apetito "americano" que se conoce como el destino manifiesto, es inmenso.

Para comprender al hombre la sicología profundiza y busca en la infancia hechos que generan secuela y conforman el carácter la personalidad y las emociones cuyo dolor infringido hirió y es cicatriz del alma en el adulto de hoy, según el método usado por Sigmund Freud (Cada hombre es

una síntesis de su raza, de su época, de su cultura y por ello es conveniente realizar la Sícosíntesis de las naciones para hurgar en el subconciente de su presente las cicatrices y entender por qué se es así hoy y con ello buscar mecanismos de cuidar la integridad corporal de su territorio, la integridad y respeto hacia su cultura y la relación respetuosa, armónica y sana con las demás naciones. Cuando producto de este esfuerzo descubran lo pueril por un lado y dramático por otro lado, conservar prejuicios y resentimientos seculares, podrán renunciar a ellos "para olvidar los daños que hicimos y perdonar el mal que nos hicieron para sanar el alma" (Antonio Trujillo).

Puro Veneno

TARDE

A ver cuánto duran las nuevas autoridades de Salud después de que reaccionaron tarde, pero en punto. Mientras la ola crecía, esperaron y esperaron para tomar medidas de cara a la pandemia. No les importó que la variante se estaba moviendo rápido. Ni hablar, las torpezas de antes, pero recargadas. Ahora se dan las consecuencias de tanta ligereza, ya que, en el acumulado del fin de semana, se llegó a mil 497 contagios. A diario se rompe el récord. ¡Bravo!

En China, donde dicen que comenzó el relajo, en cuanto se dan 20 casos se aísla a la población. Sin decir agua va se actúa, pero en Zacatecas se piensa que somos inmunes. Claro, la población contribuye al relajar las medidas y ahora, vemos cómo crece la cadena del dolor.

No porque de aquí sean "Los Temerarios" hay que actuar como tales. A como vamos, el siguiente paso serán las sanciones para todo aquel que no acate, sea quien sea y caiga quien caiga.

ZONA CERO

Por si otra cosa les faltara a los burócratas (a los que quedan), ahora son los contagios de COVID-19 los que asedian a las dependencias. Resulta que se cuentan por decenas los brotes que detectados, con la Secretaría de Finanzas, de Ricardo Olivares, a la cabeza de la lista, pero también dispersos en Obras Públicas, Administración y ya oficina del gobernador! Fue David Monreal el que dio el informe de los casos positivos que llevan hasta ahora y que, según las malas lenguas, se habrían desatado por la irresponsabilidad de varios de esos directores mala leche, esos por los que luego acusan a la nueva gobernanza de terrorismo laboral. Ahora sí, resultaron literalmente tóxicos.

Tanto así, que el propio gobernador debió pedir a los secretarios que vigilen que los jefes "respeten a la clase trabajadora" y que ya no por coherencia con la 4T, sino por salud pública, hagan valer derechos tan básicos como las incapacidades laborales para los que resulten positivos. Ahora ven que la altanería sí llega a ser peligro para la sociedad.

DIFICULTOSA

Hablando de problemas, cuentan las vibras que, entre las muchas crisis laborales de la nueva gobernanza, la del Sistema Estatal DIF ya tronó. Desde los pasillos del organismo asistencial denuncian que es un suplicio aguantar a la directora Ana Elisa Ramos Carrillo, a la que no bajan de prepotente, altanera y hasta gritona.

Los chismosos, ahora de chaleco guinda, advierten que los desplantes de la funcionaria no sólo son contra los trabajadores, sino que llegan hasta los beneficiarios de los programas, quienes se han llevado varios tragos amargos al toparse con ella.

Nada que ver, comentan en el SEDIF, con la presidenta honorífica, Sara Hernández, pues ha sido quien se arremanga y saca la chamba, mientras la directora se dedica a la persecución del personal. Luego por qué se cuestionan que el presidente López Obrador haya querido desaparecer a los DIF.

VUELVEN

Por fin sesionará la Comisión Permanente de la Legislatura. Se estaban haciendo que la virgen les hablara. Y como la preside el prieta Jehú Salas, pues los venenosos pensaron que no llegaría el día, ya que no está acostumbrado a trabajar luego de los cinco años de vacaciones en la "administración" de Alejandro Tello.

Aunque la Permanente es la Comisión de cosas insulsas, los oficialistas ni ahí soltaron, ya que está conformada por seis aliados contra cinco plurales. Mayoría manda y aplana. Aunque sí es un foro para que dos que tres se aventen su rollo con la esperanza de hacer eco y presencia en los medios de comunicación.

Y como a algunos, sobre todo a los diputados, la pandemia les sirve de pretexto para ocultarse, quieren la sesión a puerta cerrada. Así podrán estar a sus anchas, ¡ah!, y no se vaya a pensar que los once se sacrificarán en aras del pueblo, sino que, por ser parte de la referida Comisión, hay una lanta extra para cada diputado. No dan paso sin huarache.



TU ESPACIO DIGITAL

Ana Lilia González

malilia.gmoncada@gmail.com

Al menos para cumplir con la meta de recuperar la figura o adelgazar, por aplicaciones no hay impedimento alguno, un aspecto que también contribuye a que las personas que regularmente acuden al gimnasio no abandonen su entrenamiento

Las apps y los propósitos de Año Nuevo

12 campanadas, 12 uvas, maletas, brindis, cambios de imagen, fuegos artificiales, una suculenta cena, entre otros, fueron parte del paisaje durante la celebración del fin de año y la bienvenida al nuevo. Con ello se fijaron también los propósitos para el 2022 con base en la tradición más conocida: uno por cada uva consumida rápidamente para hacerlo coincidir con las campanadas.

Entre los propósitos más señalados por las personas – después del maratón Guadalupe-Reyes en México– figuran los de adelgazar, tener mucho dinero, encontrar o conservar el amor y desde luego, mantener la salud, particularmente en un contexto en el cual la pandemia por COVID-19 adquirió mayor fuerza y velocidad de contagio ante la nueva variante conocida como Omicron.

Pero claro, aún falta el día 2 de febrero, será después de ello que se retomará el anhelado objetivo de recuperar la figura y, aunque los gimnasios continúan abiertos con ciertas restricciones y medidas, y existen espacios al aire libre en donde realiza diversas rutinas con el uso de cubrebocas, la tecnología ofrece opciones que permitan al

menos hacer un esfuerzo para lograr estos propósitos a partir del uso de las aplicaciones (apps).

El sitio Kataka dio a conocer una lista de las 11 aplicaciones para realizar ejercicio sin necesidad de salir ya que actúan como un sustituto del entrenador personal, estas son: Entrenamiento de 7 minutos que propone 12 rutinas con lapsos de 30 segundos y 10 segundos de descanso, Ejercicios en casa la aplicación ofrece distintos tipos de prácticas para trabajar los músculos principales del cuerpo, contiene guías, animaciones y videos para explicar cómo realizar cada una de ellas. (Fernández, 2021)

El mismo sitio, refiere a Ejercicios Caseros como la tercera de la lista y tiene como característica que permite la creación de alarmas para programar entrenamientos, luego aparece Freeletics Bodyweight que trabaja con el propio peso de las personas, por lo cual no requiere equipos especiales para su uso, Fitbitcoach, HIIT y Cardio, Sworikit Entrenador, Yoga para principiantes, Pocket Yoga, Abdominales en 30 días, Vitónica.com, entre otras. (Fernández, 2021)

Una ventaja que tienen las aplicacio-

nes mencionadas, es que en su mayor parte se encuentran disponibles tanto para dispositivos Android como IOS, lo cual impide que se limite a los usuarios de uno y otro sistema operativo, mientras que varias de ellas pueden utilizarse visualizando videos desde la red social digital YouTube.

Por su parte, el sitio web TuexpertoAPPS.com presentó un listado con 6 aplicaciones gratuitas para ejercitarse desde la comodidad del hogar, entre las cuales también refiere Ejercicios en casa: sin equipo, destaca que es una de las más descargadas y valoradas, Reto Fitness que permite personalizar los entrenamientos o utilizar los preestablecidos, HIIT y Cardio Entrenamientos de Fitiñ, con distintas opciones de rutinas HIIT pero también ligeras, acorde a las necesidades del usuario, Tabata HIIT que ofrece entrenamientos de cuatro minutos pero con gran gasto de energía. (Galán, 2022)

Refiere que entre las más buscadas también están las que ofrecen entrenamiento exclusivo para mujeres como Leap fitness group, Rutinas de ejercicios para mujeres con ejercicios específicos. Finalmente, hace mención a las

que están diseñadas para que los usuarios establezcan sus propias rutinas personalizadas, señala que dos de las más valoradas son My Workout Plan y Gym WP. (Galán, 2022)

En suma, al menos para cumplir con la meta de recuperar la figura o adelgazar, por aplicaciones no hay impedimento alguno, un aspecto que también contribuye a que las personas que regularmente acuden al gimnasio y hoy no se deciden a hacerlo debido a la pandemia, no abandonen su entrenamiento.

Otras alternativas son los nuevos modelos de entrenamiento al aire libre, que cada vez tienen más participantes y que si cuentan con entrenadores en vivo y directo para brindar la orientación específica a cada persona, y, aunque avanzan poco a poco, han demostrado ser efectivos para el fin deseado.

Si bien es cierto resulta más motivante que cualquier aplicación tecnológica, la convivencia e incluso competencia sana que surge en los gimnasios entre personas con objetivos similares, también lo es que éstas representan una oportunidad para optimizar el tiempo, mejorar la salud y desde luego, evitar los contagios.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

AMLO DA POSITIVO A COVID.

¿Así o más claro que las cosas en materia de salud pública están delicadas? El presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** dio positivo al Covid-19 y vean, dijo que traía una gripita nomás, pero se iba a hacer la prueba a ver si no estaba contagiado. Hoy amaneció algo ronco y medio mocososo y las propias autoridades de Salud han dicho que las gripitas deben tratarse con sospecha de covid. Tan solo el fin de semana en Zacatecas se registraron casi mil 500 contagios. Por algo ya volvimos al semáforo amarillo y si seguimos así, no tardamos en volver al naranja... Por cierto, el presi dijo que se mantendría aislado, trabajando desde casa, y el secretario de Gobernación, **AUGUSTO LÓPEZ**, tomará su lugar en las mañaneras. El góber **DAVID MONREAL**, y mucha gente, deseó su pronta recuperación.



SE ENCIENDEN ALERTAS ENTRE AMLO Y RICARDO MONREAL.

Uno de los que le deseó que se recupere pronto fue el senador **RICARDO MONREAL**, quien salió medio raspado en La Mañanera de ayer. El presi quedó "anonadado" -así lo dijo- de que REFORMA le hubiera dado tanto espacio al senador en una entrevista. Dejó claro, otra vez, que no es su favorito para la presidencial. **MONREAL** acusó a la 4T de ser radical y el presi no lo negó, solo reorientó el radicalismo, pero muy contento no estaba. El fresnillense, para suavizar, dijo que jamás se confrontarse con AMLO, a quien se unió hace casi 25 años... pero también ha dejado claro que tiene intenciones fijas. Viene a mi mente el Monrealazo del '98...



JULIO CÉSAR CHÁVEZ TAMBIÉN CONTAGIADO.

Otro que resultó infectado es el presidente municipal de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA**, quien ayer lo informó a través de sus redes sociales. **JULIO** ha mandado sanitizar las instalaciones de la presidencia y jura y perjura que sí se cuida, como muchos de nosotros, pero es tanta la gente a la que atiende, eventos a los que debe ir y actividades que realizar, que sinceramente es complicado salir ileso del embate del Covid-19. **JULIO** se mantendrá guardado en casa varios días, junto con su esposa y sus niños, también contagiados, y desde ahí estará dirigiendo el municipio, esperando nuevas indicaciones desde Palacio de Gobierno.



PRÍISTAS QUIEREN ALZAR LA VOZ.

Los priístas de Zacatecas quieren insistir en que el gobernador escuche y atienda sus comentarios y observaciones. No sólo como partido, sino como parte del Poder Legislativo. La bancada de oposición, tiro por viaje, es

aplastada por la de Morena y omitidos aliados. Cuando se trata de no dejar pasar iniciativas del gobernador, **GABY BASURTO**, **JEHU SALAS**, **MANOLO GALLARDO**, **CUQUITA ÁVALOS**, **JOSÉ JUAN ESTRADA**, y los del bloque plural, poco o nada han podido hacer. Por eso, en la reunión que tuvieron alcaldes, diputados federales y locales con su líder estatal **ENRIQUE FLORES** y la senadora **CLAUDIA ANAYA**, determinaron insistir en un diálogo político con el góber para establecer líneas concretas de acción para dar resultados en cada municipio. A ver si encuentran eco...



CONVOCAN A FORMAR FILAS EN LA PEP.

Y salió la convocatoria para formar parte de las filas de la Policía Estatal Preventiva. Hace rato que no se lanzaba una convocatoria abierta y si bien no había vacantes por falta de presupuesto, siempre contrataban uno que otro elemento. Ahora, el general **ADOLFO MARÍN MARÍN** tiene la presión encima porque debe mantener un cuadro de seguridad y vigilancia para trabajar a la par con la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano en la estrategia Apoyo a Zacatecas 2, que vino a implementar el presidente. Son varios los filtros que deben pasarse, pero si usted tiene vocación de servicio, vaya y apúntese. Por cierto, para quienes preguntan que dónde anda el general **MARÍN** porque no se le ha visto mucho que digamos, dicen que está resguardado... El covid hizo de las suyas...



ARTURO NAHLE PONE MEDIDAS ANTE CONTINGENCIA.

El incremento en el número de contagios hizo que el presidente del Tribunal Superior de Justicia, **ARTURO NAHLE GARCÍA**, implementara nuevas medidas de sanidad para evitar la propagación del covid. De entrada, se habilitará un turno vespertino, de 4 a 8, para que se siga trabajando en los procesos judiciales, pero no será horario de atención al público. Audiencias, visitas vigiladas y otro tipo de actividades presenciales, tendrán que apegarse a un nuevo esquema.



EL ABC DE LA BIODIVERSIDAD



**SALVADOR
CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.

Presunciones fiscales

“Uno de los mecanismos centrales que tienen las autoridades fiscales es la denominada presunción, que se debe conocer como algo que se toma anticipado, conociendo un indicio o un elemento de prueba”.

El Estado tiene a su disposición una serie de elementos para cumplir con sus objetivos que tiene a su consideración, una de ellas, es sin duda, la materia fiscal, que es de gran utilidad para el sostenimiento de los programas que se presupuestan año con año en el paquete económico. El pago de contribuciones se ha venido modificando a favor del Ente Público por conducto de su política fiscal, esto va de la mano de los avances informativos con tiene por objeto un procesamiento de datos, cambios de información, cotejo de datos o documentos. Dichas herramientas deben cumplir con los extremos de Seguridad Jurídica y los Principios Constitucionales Tributarios que siempre el Poder Público debe respetar y velar su cumplimiento. Uno de los mecanismos centrales que tienen las autoridades fiscales

es la denominada presunción, que se debe conocer como algo que se toma anticipado, conociendo un indicio o un elemento de prueba y que se toma como cosa verdadera por la jurisdicción recaudatoria. En la actualidad se pueden centrar en dos tipos de presunciones la humana y la legal, la primera son los razonamientos, interpretaciones, deducciones que le permite aplicar su criterio con base a lo que el determina; y la segunda, son estipuladas por el propio legislador al momento de la redacción de la ley o en el Código Fiscal tanto Federal, Estatal y Municipal. Las presunciones legales a su vez se dividen en: Relativas. - Aquellas que admiten prueba en contrario; y Absolutas. - Tiene la característica de no admitir probanza y elaborada de una manera concreta que no tenga duda las partes.

Ahora bien, esta figura nace de la necesidad de fiscalizar los diferentes ingresos que pueden obtener los contribuyentes ya sean personas físicas o morales, un claro ejemplo de lo que se aborda es la redacción del numeral 59 del Código Fiscal de la Federación que en su primer párrafo dispone lo siguiente: “Para la comprobación de los ingresos, del valor de los actos, actividades o activos por los que se deban pagar contribuciones, así como de la actualización de las hipótesis para la aplicación de las tasas establecidas en las disposiciones fiscales, las autoridades fiscales presumirán, salvo prueba en contrario:”

[CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ](#)

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR. ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

ANDAR LAS VÍAS



**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Ansiedad, un problema de salud que sabe a pez despacio...

“Para nada es fácil dominar esos pesares sin ningún tratamiento médico, lo sabemos quienes estamos padeciendo el problema de ansiedad”.

DuNos ha tocado vivir lo que nunca pensamos, y por lo que seguimos escuchando, vale más que nos resignemos a seguir igual. El microbio sigue en marcha, desplazado por cierta concurrencia que se les ocurrió pasar por alto, las medidas principales tan repetidas excesivamente por la importancia que esto implica. Justo en los horarios donde el público se da el tiempo de estar ante cualquier conducto informativo, aparecen los comerciales alusivos a esta desventura, que gracias a las adecuadas precauciones se iba rezagando, pero al hacerlas a un lado en estos días de bastante fiesta, se anuncia su regreso a velocidad del aire. Como si tal martirio no fuera suficiente, empiezan a aparecer entre las familias algunos malestares, como lo son falta de sueño, cansancio inexplicable, dolores de cabeza, escalofríos, decaimiento, apatía, ten-

sión muscular, trastorno digestivo, pesimismo frecuente u optimismo exagerado, náuseas, mareos sin causa... Si estos síntomas, y otros que llegan de manera repentina, ya sea en el hombre o la mujer se vuelven continuos, es necesario que no se les ocurra automedicarse, estos no desaparecerán con grajeas o píldoras de arroz, ni siquiera podrán disminuir en nada ninguna de estas incomodidades, y cuanto pasen los días, el problema se volverá más pesado e inaguantable. Solo un especialista podrá diagnosticar acertadamente este padecimiento llamado ansiedad, y solo el especialista, tiene la capacidad de indicar los fármacos que debe tomar el paciente, siguiendo una serie de recomendaciones, las cuales ayudaran para que esa incomodidad se vaya rezagando. Afortunadamente ahora hay en existencia varios fármacos que ayudan en este problema de salud, el cual

puede desaparecer a medida que el doliente lleve una óptima disciplina con su tratamiento. El médico indicará al enfermo el tiempo que debe estar bajo tratamiento neurológico, por eso es importante acudir con puntualidad a cada cita indicada por el neurólogo, puesto que únicamente él tiene la facultad de disminuir el tratamiento, o de indicar algún cambio referente a los medicamentos.

[CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ](#)

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR. ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
 alberto.amador@atomos.com.mx



#TiempoAlTiempo

Pues con la novedad de que la cosa contra el CHARRO ACEVES pegó y mucho. Tenemos mucho qué decir y más que publicar. Así que aguantaremos más tiempo para darle todo el merequirtengue del asunto. El próximo lunes nos vemos. Usted con calma y yo le amanezco...

#MientrasTanto

En la información local, las cosas pintan muy bien. Si, hay bastantes contagios pero como le adelantamos, las hospitalizaciones bajaron y bastante. Es más fel 90 por ciento de la gente de Zacatecas vacunada, con al menos una dosis.

Las brigadas del bienestar y sus programas han funcionado. Las cosas caminan como debe ser. Le digo, si, en Irlanda no estamos, pero vamos por el camino correcto. Los esfuerzos del Gobierno Federal y del Estatal han funcionado.

#DioPositivo

La gran diferencia que ha sucedido aquí, es que antes, el presidente de la República, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-DOR es que la infección por COVID fue y será totalmente diferente. Una infección leve, a pesar de su edad. Las cosas han cambiado ¿por qué? Por la vacuna.

Así las cosas. El hecho de que más del 90 por ciento de los zacatecanos mayores de edad estén vacunados tiene bastante que ver. Gracias, la verdad a los programa federales, comandados oor VERO DÍAZ y su delegación. Las cosas como son...

¡ Hasta mañana !

Tiraditos

PREVENIDOS TODOS... COVID EN ACCIÓN

• Ómicron (o no sabemos que variante Covid) está en acción y sus efectos parecen por el momento irreversibles; es decir, que es posible que haya en Zacatecas al momento una enorme cantidad de personas infectadas y que presenten un cuadro sustancialmente irregular de malestares. El caso alcanzó ya a varios de nuestros familiares y seres queridos con el consecuente flujo creciente de enfermos. Ha habido una singular combinación, llamémosle coctel de factores incidentes: extremo frío, reuniones familiares de diciembre y emergencia de la nueva variante, todo lo cual podría haber acelerado los procesos de infección. Pero ya sea por una causa o por la otra, todo mundo anda con carraspera, ojos llorosos, flujos nasales, dolores de garganta o cabeza y, en algunos casos, fiebre persistente. Es decir, nadie está a salvo de esta emergencia que nos vuelve a colocar en la incipiente de un nuevo confinamiento, cuyas consecuencias, para Zacatecas, no alcanzamos a predecir, pero que, traducido todo lo anterior en hechos, significa un poco más de lo mismo en lo visto con anterioridad: caída del empleo, quiebra de miniempresas, retrocesos educativos y depresión generalizada. No es el caos, sino el inicio de nuevas oportunidades, de modo que las medidas emergentes seguirían cundiendo en los próximos meses y hay ya medicamentos aprobados por Cofepris que brindarían solución a enfermos, pero cuya venta sólo puede ser con receta médica, hasta donde tenemos entendido. No al revés, jamás por automedicación.

NO HAY RESPETO

• El Instituto para la Atención e Inclusión de las Personas con Discapacidad realizó un diagnóstico de la accesibilidad y movilidad en Zacatecas, los resultados fueron que no hay condiciones para que una persona en silla de ruedas, muletas o quien sea se mueva debido a que hay una gran cantidad de obstáculos, como escalones, ampliaciones ilegales de las viviendas sobre la banqueta, desniveles y hasta macetas, situación que los ayuntamientos pueden regular y hasta evitar con los permisos de obra. El alcalde de Ciudad Cuauhtémoc, **Francisco Javier Arcos Ruiz**, mejor conocido como **Pancho Donas**, hasta se quejó en Facebook de que en la vía pública se deja el material de construcción, pero tiene la facultad de multar a quienes lo hacen porque, como él mismo dijo, no sólo se limita la movilidad, sino también se propicia la generación de basura, se tapan los drenajes y se producen accidentes.



OPINIÓN

MANUEL DE JESÚS MACÍAS PATIÑO

COLUMNA INVITADA

La percepción y sensibilización en proyectos de generación de energías limpias

Las características de un sistema eléctrico a través del uso de las energías renovables solar, eólica u otras son una opción de sustentabilidad para mitigar la emisión de gases de efecto invernadero. Puntualizo en la oportunidad que representa usar la irradiación normal directa y el viento en la generación de energía eléctrica, mismos que constituyen ventajas comparativas hasta ahora muy poco explotadas en el estado de Zacatecas.

Existen muchas oportunidades que tienen los empresarios sobre invertir y usar celdas solares y aerogeneradores en la generación de energía como fuente primaria de sus negocios; sin embargo, se debe de conocer cuál es la percepción de los empresarios mayoritariamente y de los dueños de los terrenos donde se ubicarían estos dispositivos. Ellos están a favor de las energías renovables, pero consideran que la inversión requerida es alta y por ello plantean que el gobierno debería crear programas que incentiven su aplicación. En general, las energías renovables son una alternativa de sustentabilidad cuyo uso debe ser impulsado por el gobierno a través de políticas públicas, como ya se hace en Zacatecas para diferentes sectores.

Estos proyectos requieren de grandes extensiones de terreno para poder generar energía limpia, por lo que es necesario conocer la información sobre la sensibilización y percepción que tienen los dueños y poseedores de los terrenos antes de iniciar negociaciones para la instalación de estos proyectos.

Los estudios sobre sensibilización y percepción se realizan a través de la aplicación de técnicas de investigación etnoecológica de registros de observación de cada participante, con entrevistas en profundidad, encuestas semi-estructuradas y talleres participativos. Desde un punto de vista cualitativo, se abordan narrativas en las que se evidencian pluralidad de percepciones vinculadas con problemáticas ambientales y con la importancia, conservación, retracción y/o control de especies y de identificar las necesidades y opiniones sobre las dimensiones sociales, económicas y culturales de los encuestados.

El análisis de sus contenidos revela la coexistencia de estilos perceptuales asociados con diferentes perfiles de actores sociales. Esto se hace particularmente manifiesto en aspectos como: la identificación de especies problemáticas y emblemáticas; la valoración de los animales domésticos y de la práctica ganadera; las representaciones acerca de las invasiones biológicas; y los criterios de relevancia y utilidad de taxones nativos e introducidos. Asimismo, mediante Análisis de Correspondencia Múltiple (ACM) se obtienen los diferentes estilos de percibir y valorar los paisajes de ambientes serranos o de semidesierto, como es el caso de Zacatecas, donde hay las mayores posibilidades de instalar proyectos de generación de energía limpias.

Se han discutido las significaciones y matices que adoptan las concepciones de lo nativo, de lo exótico, lo doméstico, lo salvaje, lo extinto, especies invasoras y pla-

gas, de lo económico, lo cultural, lo social, tradiciones y de costumbres muy arraigadas y ancestrales, en ámbitos de conservación en las que convergen múltiples experiencias culturales de mucha importancia la conservación de la biodiversidad, la productividad, la rentabilidad económica, gestión institucional y participación social.

En México, existen estudios pioneros sobre la forma en que las personas entienden el entorno natural y sus transformaciones, el primero de 1993 y otro del 2000, por mencionar algunos. Estos analizan y estudian como comprenden diferentes problemas de degradación de su entorno social-económico-cultural y ecológico; así como la dimensión social de la problemática ambiental. La primera pregunta que se les realiza en estas locaciones fue que si conocieron las especies silvestres (fauna y flora), las tradiciones y demás información que se pudiera obtener de las entrevistas y encuestas. Los únicos que tenían una referencia eran los de edades avanzadas, pero no precisaban las características y potenciales de estas especies.

Se les cuestionó de cómo entienden su entorno, donde fue difícil entender que ellos difícilmente conocen la diferencia entre percepciones, de las dimensiones sociales, económicas y ambientales (sensibilización).

Las sensaciones que se estimulan o sienten esas emociones que no realmente no perciben la realidad externa en su totalidad y menos la sensibilización de los estímulos externos, pues creen y consideran que así son las cosas, pobreza, poca sanidad, falta de agua potable, erosión, sobrepastoreo, consumo desmedido de la biodiversidad, leña, apropiación de lagomorfos para subsistencia, serpientes para usos medicinales, diferentes aves para la alegoría en sus casas y así sostenemos que algunos fenómenos si son parcialmente detectados, así resulta la actitud hacia los recursos naturales y dan origen y nacen las expectativas y experiencias previas; de esta forma, la percepción pasa de ser algo simplemente que sucede, y que es un proceso en el que intervienen la experiencia y sus vivencias personales.

Entonces, la percepción es un proceso de aprendizaje que produce conocimiento o experiencia sobre el entorno y aparecen, pues, algunas reglas, costumbres y tradiciones. Pero nunca ubican la funcionalidad de cada elemento natural del ecosistema, de tal forma que resulta el concepto de sensibilización como la asignación o significación en la dimensión social y lo colectivo de la comprensión del entorno.

Sensibilización es una realidad objetiva del entorno, es decir, lo que significan los servicios económicos, sociales y ambientales y desde luego el paisaje que es tan valioso no lo ubican, pues su realidad ecológica es su "ambiente natural", así son las cosas aquí.

Estos estudios podrían ser una de las mejores estrategias para facilitar las instalaciones de generación de energías limpias y desde luego lo piden los permisos, licencias y autorizaciones.

Estado32
com.mx